

---

---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE LAS ESPAÑAS

### DEL JUEVES 19 DE AGOSTO DE 1813.

---

#### GRAN-BRETAÑA.

*Lóndres 20 de Julio.*

La secretaría del Almirantazgo ha publicado los partes siguientes:

*Primero.*

*Oficio del capitán Brace, del Berwick, al vice-almirante Sir E. Pellew, comandante en jefe en el Mediterráneo, abordo del Berwick, delante de Cavalacio, á 16 de Mayo.*

» Mi comandante: me tomo la libertad de poner en noticia de V. que por las disposiciones juiciosas del capitán Napier, los barcos de cabotage del enemigo al E. de Tolon se hallaban reunidos del 10 al 15 de este mes en la rada de Cavalacio, en número de 20 velas. Juzgando que el objeto merecía que se arriesgase un ataque, hice los preparativos necesarios para tomarlos; pero el humo del carbon de piedra era tan denso que no pude desembarcar mi gente hasta el 16, día en que se executó el plan por las lanchas mandadas por Mr. Sweedland, teniente primero de navío, y por los soldados de marina á las órdenes del capitán Matthew, del mismo cuerpo. Apenas habian pasado 20 minutos desde que nuestras gentes desembarcaron en tierra, cuando fueron tomadas las baterías, y vueltos los cañones contra los enemigos que huían á todo escape. El javeque de guerra frances la *Fortuna*, que tenia 10 piezas de á 9 y 4 pedreros con una tripulacion de 95 hombres, mandado por Mr. Lecarrus, teniente de navío, intentó escaparse; pero el *Euryalus*, arimándose á la rada, le cortó, y su tripulacion le abandonó, dexándole anclado baxo el fuego de las fragatas y de los fuertes: una division de lanchas, mandadas por el teniente White, le abordó á tiempo para impedir que se fuese á pique ó se volase. Encontramos en el puerto 22 barcos de diferentes tamaños y nombres que fueron tomados ó destruidos; los que intentaron echar á pique los enemi-

gos fueron salvados por el *Eucyalus*, que echó el ancla para proteger á los trabajadores; y por los grandes esfuerzos del capitán Napier nos llevamos los que podían servir.

»Me tomo la libertad de poner en consideracion de V. la conducta de los oficiales, marineros y soldados que fueron empleados; y si aquella merece algunos elogios, todos se deben al capitán Napier, á los oficiales, marineros y soldados de marina de los dos navíos que han llenado completamente mis deseos, y no tengo otra pérdida que sentir que la de un hombre muerto y de otro extraviado.

»Solo haré particular mencion del teniente Sweedland y del capitán Marthew, de este navío; de Mr. Sandilands, primer teniente del *Euryalus*, y de los dos guardias Mr. John Monck del *Berwick*, y de Mr. Crawford, del *Euryalus*. Tengo la honra &c. = F. Bace, capitán.»

### Segundo.

*Oficio del capitán Adams del navío de S. M. el Invencible, á bordo de este en la bahía de Salou el dia 4 de Abril.*

»Habiéndome rogado el baron de Eroles que le auxiliase para un ataque meditado contra las posiciones del enemigo en Ampola y Perelló, cerca del Ebro, salieron de esta bahía en la tarde del 1.º de este mes, con el objeto de atacar el primer punto, las lanchas del navío de S. M. que mando, armadas de carronadas, á las órdenes del teniente Corbye, y una falúa española que llevaba á su bordo un destacamento de tropas.

»Estas se desembarcaron á 2 millas de la posicion, á la una de la mañana, y sorprendieron una batería de 2 cañones de á 18, habiendo muerto al centinela. En seguida se volvieron los cañones contra una casa fortificada donde estaba apostada casi toda la guardia, que la evacuó inmediatamente, y así pudo escapar la mayor parte de los enemigos, aunque algunos fueron despues hechos prisioneros en Perelló.

»Este pueblo, que está á 2 leguas de Ampola en el interior, fué embestido por un destacamento de las tropas del baron de Eroles en la mañana del 2 de este mes; y habiéndose negado el enemigo á recibir un parlamentario, se escalaron las murallas del pueblo, que estaban llenas de troneras, y asimismo fué embestida una torre cuadrada que habia en medio de la villa, y á la cual se habian retirado las tropas francesas.

»Contrariado por la calma y los vientos de tierra, no pudo el *Invencible* echar el ancla en el golfo de Ampola hasta despues de medio dia del 2 de este mes. Inmediatamente desembarqué 2 piezas de campaña y las envié á Perelló, á las órdenes del teniente Corbyn, que tenia baxo su mando al teniente Pidgley, á los guardias marinas y artilleros. Colocáronse los cañones en una casa cerca de la torre, y al dia siguiente al amanecer compieron el fuego.

»Habiéndose hecho dos brechas en la torre, se rindió el enemi-

go despues de una resistencia tenaz, y quedaron prisioneros un teniente y 33 soldados. Tuvo ademas de pérdida un muerto y 3 heridos; y aunque hizo un vivísimo fuego de fusilería todo el tiempo que duró el ataque, tengo la satisfaccion de participar á V. que nuestra pérdida solo fué de un herido de este navío. Los españoles tuvieron 2 muertos y 6 heridos.

»En Ampola cayeron en nuestro poder 2 pequeños corsarios, que estaban empleados en mantener la comunicacion con Tarragona, y en interceptar los barcos que pasaban por las bocas del Ebro. Parece que este punto estaba singularmente defendido para proteger los barcos de esta clase y sus presas.

»Con la toma de Perelló se hallaban muy dificultadas las comunicaciones del enemigo con el Coll de Balaguer, por quanto dicho pueblo está situado en el camino principal de Balaguer á Tortosa.

»El baron de Eroles habla con aprecio de los servicios que recibió del teniente Corbyn, y de los oficiales y marineros que este tenia á sus órdenes, lo cual participo á V. con la mayor satisfaccion. Tengo la honra &c. = C. Adams, capitan.»

### Tercero.

#### *Oficio del capitan Monbray del navío de S. M. Repulse.*

»Habiendo encontrado al honorable capitan Waldegrave del navío *Voluntario*, reunido con el *Undaunted* y el *Redwing* cerca del puerto Morgion, observamos que el enemigo se empleaba con actividad en reparar y remontar las baterías; y conociendo nosotros la importancia de esta posicion para la proteccion del comercio de cabotage, mandé al capitan Ennis con 100 soldados de la marina real, unidos á los de las fragatas, para que desembarcasen con el fin de destruir las obras, mientras que las lanchas se apoderaban de los barcos que se hallasen en el puerto.

»El destacamento mandado por el teniente Shaw del navío *Voluntario*, que por sus conocimientos locales era el mas á propósito para dirigir la empresa, desembarcó al abrigo del fuego del *Redwing*, y de las chalupas armadas de carronadas: verificado esto, arrolló las fuerzas enemigas, compuestas del cuarto batallon de su regimiento de línea, hasta unas alturas donde se les contuvo, mientras se marinaban los barcos, y se destruian las baterías, en las que hemos encontrado 9 cañones con sus correspondientes cureñas, y un mortero de á 13 pulgadas.

»Me ha sido muy sensible la pérdida de 2 bizarros soldados muertos en las lanchas, y la del teniente Shaw herido en las baterías; pero considerando la fuerte posicion que ocupaba el enemigo, y su pérdida que ha pasado de 12 muertos, sin contar los prisioneros, resulta que la nuestra ha sido incomparablemente menor.

»Habiendo presenciado el orden y valor con que se ha executado esta empresa, no puedo menos de expresar mi admiracion á vis-

ta de la conducta que han observado cuantos se han empleado en la accion. Tengo la honra &c. = *R. H. Monbray.*"

*Cuarto.*

»El capitan Taylor, del navío *Apolo*, participa en oficio de 16 de Febrero último al contra-almirante Freemantle la toma de las islas Augusta y Curzola, en el Adriático, por un destacamento de tropas á las órdenes del coronel Robertson, sostenidas por los marineros y soldados de marina del *Apolo*: al mismo tiempo comunica el apresamiento del corsario *Esperanza* y de 4 chalupas cañoneras. El día que se rindió Curzola se apresaron tambien en el estrecho 7 barcos destinados para Ragusa y Cátaro, cargados en la mayor parte de granos, de que padecen grande escasez aquellos pueblos."

*Quinto.*

*Oficio del capitan Windham, á bordo del navío de S. M. Bristol, á 21 de Marzo.*

»Tengo la satisfaccion de participar á V. el apresamiento del corsario frances la *Luisita*, de 4 cañones y de 45 hombres de tripulacion, mandado por Honorato Saissy, teniente de la marina francesa. Los botes del navío de S. M. *Bristol*, de mi mando, hicieron esta presa en frente de Oron: el corsario dió la vela de Denia el 4 de este mes, y habia ya hecho varias presas, dos de las cuales, españolas, he represado despues. Tengo la honra &c. = *G. Windham.*"

*Sexto y séptimo.*

*El vice-almirante Sir Eduardo Pellew ha dirigido á John Wilson Croker dos oficios del capitan Hoste del navío de S. M. Bacante al contra-almirante Freemantle.*

»En el primero se anuncia la toma, delante de Otranto, de la cañonera francesa *Alcinó*, de 2 cañones y 25 hombres de tripulacion, como igualmente de 8 buques mercantes que convoyaba procedentes de Corfú.

»En el segundo se comunica la toma de la cañonera francesa la *Vigilante*, empleada como paquebot de Corfú á Otranto con pliegos, llevando á su bordo de pasajeros al general de artillería Corda, y á su estado mayor.

*Octavo y noveno.*

»El mismo vice-almirante ha dirigido otros dos oficios del honorable capitan Cadogan del navío de S. M. *Habana*, al contra-almirante Freemantle, dando cuenta de la destruccion de un convoy frances de 25 velas, 4 de las cuales eran cañoneras, cuyo apresamiento acaeció el 7 de Febrero en la costa de Manfredonia. Al mismo tiempo fué destruida una batería de 7 cañones por los soldados de la marina real. El convoy habia salido de Venecia, y los

barcos estaban cargados de efectos de artillería. Esta empresa se ha executado sin la menor pérdida.

*Décimo y undécimo.*

» Finalmente, el mismo vice-almirante ha remitido dos oficios del capitán Gath del navío de S. M. *Cerbero*, sus fechas 29 de Enero y 13 de Marzo últimos.

» En el primero, dirigido al capitán Hoste de la *Bacante*, se participa el apresamiento de un barco que montaba dos cañones, é iba cargado de granos y harinas para Corfú, por los botes del *Cerbero*, á las órdenes de los tenientes de Lafosse y Montagu.

» En el segundo oficio, dirigido al contra-almirante Freemantle, comunica la toma de la cañonera francesa la *Veloz*; la cual con un cañón de 18 y 22 hombres de tripulación, se encaminaba á Otranto, á fin de tomar allí dinero para pagar las tropas de Corfú: igualmente da cuenta de la toma de un gran barco apresado por los botes del *Cerbero*, baxo los fuegos de una batería próxima á Brindisi."

*Idem 21.*

Para celebrar las gloriosas victorias del feld-mariscal lord Wellington, duque de Ciudad-Rodrigo, se dió ayer en los famosos jardines de Vauxhall una fiesta de las mas solemnes y espléndidas que jamas se han visto en esta corte; la cual consistió en una gran comida que presidió el señor duque de Yórck, iluminacion muy vistosa, fuegos primorosos artificiales, y bayles en los varios salones destinados á este efecto. Asistieron todos los príncipes de la familia real, excepto S. A. el Príncipe regente por ser incompatible con su dignidad, los príncipes extrangeros que se hallan aquí, los ministros y principales personages de la corte; y fueron convidados, y asistieron igualmente los embaxadores y ministros extrangeros, y entre ellos el conde de Fernan-Nuñez, embaxador de España, que mereció en esta ocasion muchas honrosas distinciones á las personas reales y ministros; habiendo ademas tenido la singular complacencia de que el primer brindis despues de los nacionales fuese por Fernando VII.

ESPAÑA.

*Puente la Reyna 5 de Agosto.*

Hallándose el cuartel general de lord Wellington en Lesaca el 25 del pasado, supo S. E. á las 10 de la mañana el malogrado asalto de la plaza de S. Sebastian, para donde en seguida se dirigió rápidamente: en este mismo dia, á las 2 de la tarde, los enemigos en número de 15<sup>000</sup> hombres, atacaron una division inglesa de 7<sup>000</sup> en las alturas de Elizondo, y cañadas de Vera. La accion fué obstinada; los ingleses se batieron á la bayoneta; pero el duplo de fuerzas enemigas los obligó á replegarse perdiendo 800 hombres y 3 piezas de cañón, confesando los franceses que por su parte per-

dieron 300 hombres. Luego que el Lord tuvo noticias de este suceso, corrió á su cuartel general, y despues de haber reconocido los campamentos enemigos, penetró sin duda las intenciones de estos, y dió disposiciones para mover su cuartel general con toda su division.

El 26 al amanecer se emprendió la marcha con destino al pueblo de S. Estéban, valle de Bastan; pero á media jornada se recibió órden para seguir al pueblo de Amandos, en donde se hizo noche.

En la madrugada del 27, al subir al pueblo de Velate, se oyó un espantoso fuego de fusil y cañon á las inmediaciones de Pamplona, con cuyo motivo el Lord corrió como un rayo, y se encontró que en las alturas de Villava eran acometidas las tropas del conde de la Bisbal y Morillo por la division de Clausel, que habia atravesado por Roncesvalles, Burguete y Zubiri, al mismo tiempo que otras divisiones de Soult baxaban por la venta de Olague: las tropas españolas se batieron en términos que carece de exemplar en la historia; y durante este empeño hizo una salida la guarnicion de Pamplona, y nos tomó 14 piezas de artillería. El Lord tomó el mando, y se apoderó de 9, y empleó aquel dia todo su talento militar en entretener á los franceses ínterin llegaban sus divisiones. Efectivamente á las dos de la tarde llegaron 1200 hombres, y poniéndose á su frente, atacó á 3000 franceses, en cuya operacion hizo prodigios de valor, y dió á conocer sus profundas ideas, no habiéndole arredrado el empeño en que se hallaba metido para disponer que parte de la division de Hill, oculta y cautelosamente, se dirigiera por la espalda de una montaña para socorrer á las tropas del cargo de la Bisbal, acosadas por los franceses. El asunto era arduo, y á todos nos tenia en el mayor cuidado hasta las 4 de la tarde que tuvieron efecto las sábias disposiciones del Lord, pues en aquella hora acometieron á los franceses á la bayoneta por la espalda, y á las 5 ya se contaban en el campo de batalla 700 cadáveres de las tropas de Soult, operacion que obligó á los franceses á replegarse y abrigarse á las montañas.

Dia 28, los exércitos se reforzaron militarmente; los movimientos eran generales para buscar posicion: hubo encuentros; pero no con empeño.

Todo el dia 29 se maniobró con destreza para preparar la gran batalla, colocándose las tropas aliadas en el mejor terreno con proporcion al ventajoso de los enemigos.

Dia 30, al amanecer se rompió el fuego por toda la línea de la batalla: el Lord atacó y batió la izquierda francesa; corrió esta á su centro, y se hicieron firmes en la gran posicion del pueblo de Sorrauren: 1000 hombres del Lord entretenian á los franceses que defendian aquel punto con empeño, y otros 1000 formaban segunda línea, teniendo órden de no avanzar, y sí de sostener el fuego; pues el duque de Ciudad-Rodrigo habia mandado 1500 hombres por su flanco derecho con 6 obuses, rodeando 3 leguas; y luego que tuvo aviso de que estaban en el puesto que habia ordenado, reunió

la primera y segunda línea de Sorrauren: atacan los ingleses á la bayoneta: superan todos los obstáculos, y los franceses llenos de terror ceden el pueblo al Lord, donde hubo escenas horrosas. Al mismo tiempo que los enemigos caminaban por una cañada, empiezan á obrar los 6 obuses y los 150 hombres á quemarropa: allí fué el suceso glorioso de donde dimanó la libertad de los Pirineos: todo fué matanza, y el resto de las tropas de Soult huyó en desordenada dispersion.

Dia 31, persiguió el ejército al enemigo. En el valle de Ulzama tuvieron que abandonar los heridos y equipages, y las casas que comprehenden los 14 pueblos de aquella jurisdiccion, que estaban llenas de heridos franceses; se hicieron muchos prisioneros de los rezagados, y el ejército victorioso seguia las reliquias del ejército enemigo por las montañas del Bastan.

Dia 1.º de Agosto, 400 ingleses, á la baxada de Eizondo y Ezpeleta (ya en Francia) se encontraron con el general Gouthier con 1,300 hombres, que escoltaban todo el convoy y bagages del ejército de Soult: Gouthier pensó rendir á los ingleses por su superioridad, no previendo que por el flanco izquierdo cargaba una columna inglesa, la cual mató é hirió á muchos, é hizo 500 prisioneros; y no salvaron los franceses ni un solo carro ni bagage de su convoy.

#### *Valencia 6 de Agosto.*

*La junta superior provincial ha recibido el parte siguiente del comandante de la division valenciana.*

»Excmo. Sr.: En mi último parte comunicaba á V. E. desde Benicarló mi dirección á Morella, con el objeto de poner dentro de la villa un batallon, á fin de contener los enemigos del castillo, que amenazaban los pueblos inmediatos. El 19, á las 9 de la mañana, me presenté con mas tropas en sus inmediaciones, en donde estuvimos acampados hasta el anochecer. A las 9 de la noche empecé á enviar las compañías á los diferentes puntos por donde debia ser atacada la plaza. Cincuenta cazadores, al mando del subteniente D. José Morte, fueron enviados por la parte de la puerta Ferriza para atacar la llegada en la hora que debia señalar el ataque general. Cincuenta granaderos, al mando del teniente D. Juan Caro, se dirigieron á la puerta de la plaza del Estudio, aparentando un asalto al castillo, mientras 8 gastadores derribaban las puertas. A la de S. Mateo se dirigió con toda su compañía el capitán D. Vicente Alcaina, haciendo amagos con 8 escaleras de asaltar la muralla: delante de la torre de la fuente se situó el capitán de cazadores D. Juan Bautista Bellver con el resto de su compañía, debiendo realizar el asalto, luego que abriese brecha con picos y azadones en la puerta de Lanos, tapiada por los enemigos. El capitán D. Joaquín Lopez, á las 11, (hora destinada en la órden general para atacar por

todas partes) principió el fuego mas vivo de fusil y de cañon, cuyo horror aumentaban las innumerables granadas de mano que disparaba el enemigo, la multitud de gruesos peñascos que desprendia de la muralla contra mis soldados, y los gritos con que heria los ayres al verse cercado por mis valientes tropas, y allanados los obstáculos con que la naturaleza y arte han hecho fuerte á Morella. El enemigo, que habia puesto casi todas sus fuerzas en la muralla, se vió atacado en sus mismas posiciones por la serenidad y valor de mis soldados, viendo á su pesar levantado sobre los muros el estandarte nacional, y oyendo los gritos de alegría, de *viva España, viva la Constitucion, perezcan nuestros opresores*: á la una y media de la madrugada se hallaba ya el capitan Bellver sobre la muralla con su tambor, pitos y cazadores, mientras que el teniente D. Juan Caro se dirigia á tomar la retirada del enemigo por las calles de la villa, superadas las dificultades que le oponia la puerta del Estudio. La grande y temeraria resistencia con que los franceses querian impedir la entrada á mis soldados, se convirtió á su vista en vergonzosa cobardía, y las invencibles águilas de Napoleon abandonaron precipitadamente sus posiciones, y volaron el castillo, único asilo que les restaba para no ser presa de los leones españoles, que impávidos les persiguieron hasta sus mismas puertas, despreciando la multitud de granadas que se les arrojaba, y mirando con indiferencia el mas activo fuego de cañon que queria oponerse á su intrepidez. El resto del batallon que maniobraba, continuó su entrada por las brechas y escaleras, mientras que los naturales de Morella, constantemente adictos á la causa mas justa que jamas defendió nacion alguna, estrechaban entre sus brazos á sus hermanos, dándoles pan, vino y aguardiente, y profiriendo con los gritos de la mas perfecta alegría: *Viva España, vivan nuestros libertadores del yugo frances: ya somos libres*. La obscuridad de esta noche, tan aciaga para el enemigo, se convirtió en un claro y despejado dia por las muchas y vistosas luces con que los habitantes adornaron sus casas. Llegado el dia, resolví intimarles la rendicion, y lo verificó el oficial de caballería D. Manuel Tomas; por medio del cual me contestó el comandante del castillo, no ser tiempo de capitular mientras durase su abundante provision de municiones de boca y guerra.

» No me he resuelto á dar un asalto, por saber positivamente que la mayor parte de sus víveres estan gastados por la humedad de los almacenes, y por ser muy poca el agua de sus algibes, y estar expuesta por los demasiados calores á la putrefaccion.

» En los partes siguientes daré á V. E. noticia de las últimas operaciones de mis tropas sobre Peñíscola. — Dios guarde á V. E. muchos años. Vinaroz 23 de Julio de 1813. = Excmo. Sr. = *Fr. Asensio Nebot.*»